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ХРОНОЛОГИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ
ПОЛОВОЗРАСТНОЙ СТРУКТУРЫ САРМАТСКИХ ГРУПП

НИЖНЕГО ПОВОЛЖЬЯ

М.А. Балабанова

В работе проводится реконструкция половозрастной структуры сарматских групп, полу-
ченных из диахронных погребений могильников Нижнего Поволжья. На основе данных результа-
тов делается попытка осмысления критериев посмертного оформления подкурганных хроноло-
гических выборок.

Ключевые слова: сарматы, антропологический материал, соотношение полов, таблицы дожития,
хронологические группы, ранний железный век.
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CHRONOLOGICAL AGE AND SEX SPECIFICS
WITHIN THE SARMATIAN GROUPS STRUCTURE

IN THE LOWER VOLGA REGION

M.A. Balabanova

 The article under discussion presents reconstruction of the age and sex structure within Sarmatian
groups, based on the data acquired through the Lower Volga region burials research.  As a result of it
the author attempts to interpret the criteria of the posthumous registration of kurgan chronological
groups’ samples.

Key words: Sarmatian, anthropological material, gender correlation, mortality tables,
chronological groups, early Iron Age.
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РУССКАЯ ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО:
ПРОБЛЕМЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ И ПРИОРИТЕТЫ

М.И. Безбородов

Анализируется процесс церковно-государственных отношений в России на современ-
ном этапе. Предпринята попытка осмысления участия Русской православной церкви в обще-
ственно-политической сфере и области образования. Рассматривается вопрос формирования
идеологической доктрины церкви и отражается ее взгляд на концепцию церковно-государствен-
ных отношений.

Ключевые слова: Русская православная церковь, государство, концепция, идеология, образование.
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RUSSIAN ORTHODOX CHURCH AND THE STATE:
INTERRELATION PROBLEMS AND PRIORITIES

M.I. Bezborodov

The author examines current church and state relations in Russia and considers the Russian
Orthodox Church contribution and participation in political and education spheres. The article analyzes
the Church ideological doctrine development and shows ecclesiastical view on the church and state
interrelation conception.

Key words: Russian Orthodox Сhurch, state, conception, ideology, education.
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СПОСОБЫ И ОБРАЗЫ САМОИДЕНТИФИКАЦИИ
ДОНСКИХ КАЗАКОВ 1

М.А. Рыблова, О.В. Рвачева

В статье предпринят анализ способов, форм и образов самоидентификации донских каза-
ков с момента появления на Дону их сообществ до настоящего времени. Авторы статьи выявляют
факторы, обусловливавшие изменения форм самоидентификации донских казаков на разных
этапах развития группы, а также дают оценку того, как работали эти конструкты в часто и резко
сменяющихся кризисных ситуациях, насколько успешно выполняли адаптационную функцию и
способствовали (или нет) преодолению кризиса.

Ключевые слова: способы и формы самоидентификации; конструирование казачьей идентичнос-
ти; религиозная, сословная и этническая идентичности.
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MEANS AND MODES OF THE DON COSSAKS SELF-IDENTIFICATION

M.A. Ryblova, O.V. Rvacheva

This article is devoted to the analysis of means, forms and ways of Don Cossacks’ self-
identification from the moment of their communities’ creation at the Don up to the present time. The
authors reveal factors that caused changes of the Don Cossacks’ self-identification forms at the different
periods of this group development. They also make an evaluation of the ways these constructs worked
in frequently and sharply changing crisis situations, whether they were successful in performing an
adaptation function, and contribute (or not) to the crisis overcoming.

Key words: means and forms of self-identification; Construction of Cossacks’ identity; religious,
social class and ethnic identities.
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РЕЛИГИОЗНАЯ СИТУАЦИЯ В СТАЛИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
В ГОДЫ «ХРУЩЕВСКОЙ ОТТЕПЕЛИ»: ПО МАТЕРИАЛАМ

ГОРОДСКОЙ И ОБЛАСТНОЙ ПЕРИОДИКИ

М.И. Соколова

Предпринята попытка изучения религиозной ситуации в Сталинградской области по мате-
риалам городской и областной периодики в период с 1953 по 1964 год. В статье проанализировано
отражение взглядов советской власти на жизнь религиозных организаций, изучена трансформа-
ция форм антирелигиозной пропаганды в периодике в указанный период.

Ключевые слова: религиозная организация, периодическая печать, Русская православная церковь,
Хрущев, Сталинградская область.
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RELIGIOUS SITUATION IN STALINGRAD REGION DURING 1953–1964
(BASED ON THE LOCAL PRESS MATERIALS)

M.I. Sokolova

The article gives a clear account of the religious situation in Stalingrad region during 1953–1964
based on the local press materials. The author analyzes the Soviet Government’s view on religious
organizations activities. The media antireligious propaganda transformation dealing with this time is
studied.

Key words: religious organization, periodical press, Russian Orthodox Church, Khrushchev,
Stalingrad region.



ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

ISSN 1998-9938. Вестн. Волгогр. гос. ун-та. Сер. 4, Ист. 2009. № 1 (15) 1


В

.А
. З

ол
от

ов
ск

ий
, 2

00
9

УДК 94 «04/14»
ББК 63.3(0)4-93

ВЫСШИЙ КОМАНДНЫЙ СОСТАВ ВИЗАНТИЙСКОЙ АРМИИ
РАННЕПАЛЕОЛОГОВСКОГО ПЕРИОДА

В.А. Золотовский

В данной статье рассматривается вопрос о специфике военной организации поздней Визан-
тийской империи в XIII–XIV веках. Предметом изыскания выбрана структура высшего военного
командования. В ходе исследования были определены основные принципы замещения должностей
в системе военного управления, а также социально-политический статус высших командных чинов.

Ключевые слова: военная история, история Византии, военная организация поздней Византийской
империи, палеологовский период, стратиот, фемное войско.
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THE SUPREME MILITARY BODY MANAGEMENT
OF THE LATE BYZANTINE IN THE EARLY PALAEOLOGAN PERIOD

V.A. Zolotovsky

The main problem of this article is the problem of the late Byzantium military organization specifics.
The subject of the research deals with the structure of the supreme military command. During the
research the main principles of posts replacement in the military management system, as well as the
sociopolitical status of the supreme command ranks have been determined.

Key words: military history, history of Byzantium, the military organization of the late Byzantium,
the Palaeologan period, stratiotes, themata.
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НАПОЛЕОНОВСКИЙ ДВОР ЭПОХИ ИМПЕРИИ
В ХАРАКТЕРИСТИКЕ СТЕНДАЛЯ

Н.М. Ольшанская

Выявлены и рассмотрены взгляды Стендаля – современника Наполеона Бонапарта – на
придворное общество эпохи Империи. В работе делается вывод, что его описание императорско-
го двора может считаться важным дополнением к основным источникам по освещению данной
проблемы.

Ключевые слова: Наполеон Бонапарт, наполеоновский двор, этикет, имперская знать, император-
ский прием.
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STENDAL’S DESCRIPTION
OF NAPOLEON’S IMPERIAL EPOCH COURT

N.M. Olshanskaya

The Stendal’s – Bonaparte Napoleon’s contemporary – views on the imperial epoch court society
are considered and examined. The author concludes that Stendal’s description of the imperial court can
be treated as an important supplement to the basic information sources on this problem.

Key words: Bonaparte, Napoleon’s court, etiquette, imperial nobility, imperial reception.
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«САЛЬВА ДЖУДУМ» – ОРУДИЕ БОРЬБЫ
ИНДИЙСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА С НАКСАЛИТАМИ

Е.Л. Беспрозванных

Статья посвящена рассмотрению проблемы, мало известной за пределами Индии: проблеме
борьбы индийского правительства с маоистским движением. Эта борьба ведется в ряде штатов и
носит вооруженный характер. Члены Коммунистической партии Индии (маоистской), именуемые
в Индии наксалитами, привлекают в свои отряды людей из отсталых местных племен. Правитель-
ство, помимо специальных войск и полиции, использует людей из тех же племен для вооруженного
отпора маоистам. Индийские правозащитники считают такие действия правительства неконститу-
ционными и ведущими к гражданской войне. Автор вполне разделяет эту точку зрения.

Ключевые слова: Индия, маоизм, наксалиты, гражданская война, адиваси, «революционная» власть,
незаконные вооруженные формирования, переселенческие лагеря, насилие, правозащитники.
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«SALVA DZHUDUM» – INDUIAN GOVERNMENT MEANS
OF STRUGLE AGAINST NAXALITS

E.L Besprozvannykh

The article gives a clear account of the problem, little-known outside India. It relates to the
struggle of the Indian government against Maoist movement. This armed conflict is carried on in some
states. CPI (Maoist) members, named naxalits in India, involve people from backward tribes into their
groups. The government uses people from the same tribes along with special troops and police for
armed rebuff against Maoists. Indian human right campaigners consider such government’s actions
nonconstitutional and leading to the civil war. The author entirely shares this point of view.

Key words: India, Maoism, naxalits, civil war, adivasi, revolutionary power, unlawful military
units, immigrant camps, violence, human rights campaigners.
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ПОЛИТИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
КАК СТЕРЖНЕВОЙ ЭЛЕМЕНТ ОБЕСПЕЧЕНИЯ

НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
МОЛОДОГО КЫРГЫЗСТАНА

А.Б. Анарбеков

В статье рассматривается политическая безопасность в качестве главного элемента в систе-
ме национальной безопасности Кыргызской Республики. Дается широкая интерпретация поня-
тий «национальная» и «политическая безопасность». Описывается нынешнее положение и су-
ществующие угрозы безопасности Кыргызстана. Выявляется взаимосвязь политической безо-
пасности с другими составляющими национальной безопасности. Определяется важная роль
политической стабильности как гаранта политической безопасности республики.

Ключевые слова: политическая безопасность, национальная безопасность, политическая стабиль-
ность, политика и власть Кыргызстана, угрозы безопасности Кыргызстана, национальная безопасность
Кыргызстана, факторы безопасности Кыргызской Республики.
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POLITICAL SECURITY AS PIVOT ELEMENT
OF NATIONAL SECURITY GUARANTEE FOR YOUNG KYRGYZ REPUBLIC

A.B. Anarbekov

In this article the author loons at political security as a principal item in the system of the Kyrgyz
Republic national security. General interpretation of such concepts as «national and political security»
is given, the current situation and existing threats for safety of Kyrgyzstan described, interdependence
of political security with other components of national security revealed. The author defines the
significant role of political stability as a political security guarantee.

Key words: political security, national security, political stability, politics and authority of
Kyrgyzstan, threats for safety of Kyrgyzstan, national security of Kyrgyzstan, factors for safety of
Kyrgyzstan.
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АНТИТУРЕЦКАЯ КОАЛИЦИЯ КАК ИНСТРУМЕНТ
ВОСТОЧНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВА

И.В. Магилина

Предпринята попытка проанализировать превращение антитурецкого проекта в инстру-
мент восточной политики Московского государства в период правления Василия III и Ивана IV.
Проект создания антитурецкой коалиции в XVI в. был прообразом политических союзов Нового
времени. Участие в антитурецкой коалиции могло существенным образом повлиять на интегра-
цию Московского государства в европейское международное сообщество.

Ключевые слова: антитурецкая коалиция, важный этап, восточная политика Московского госу-
дарства, дипломатическая практика, внешнеполитический статус, военно-стратегический союз, гео-
стратегическое положение, расстановка политических сил.
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ANTI-TURKEY COALITION AS A ORIENTAL POLICY TOOL
OF THE MOSCOW STATE

I.V. Magilina

The article analyzes transformation of the anti-Turkey project into a tool of oriental policy of the
Moscow state during the reign of Vasily III and Ivan IV. The anti-Turkey coalition creation in the
XVI century was a prototype of the New time political unions. The participation in an anti-Turkey
coalition could significantly affect integration of the Moscow state into the European international
community.

Key words: anti-Turkey coalition, important stage, Moscow oriental policy, diplomatic practice,
foreign affairs status, military and strategic alliance, geostrategic situation, political forces
arrangement.
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ОСОБЕННОСТИ СОВЕТСКО-ИЗРАИЛЬСКИХ
ПОЛИТИКО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

И.В. Рыжов, А.А. Интяков

Данная статья посвящена исследованию советско-израильских политических и экономи-
ческих отношений. В течение почти всего советского периода отношения между Израилем и
Советским Союзом были если не разорваны, то являлись достаточно напряженными. Москва
поддерживала Израиль дипломатически, и даже оказывала военную поддержку через Чехослова-
кию во время войны за независимость в этом государстве (1948–1949 гг.), но к 1953 г. СССР зани-
мает про-арабскую позицию и разрывает все отношения с Израилем во время Шестидневной
войны 1967 года. С середины 1960-х гг. и до периода, когда к власти приходит Михаил Горбачев,
СССР ищет поддержки у арабских государств в противостоянии с Соединенными Штатами Аме-
рики на Ближнем Востоке.

Ключевые слова: Израиль, Советский Союз, экономика, двусторонние отношения, нефть, диплома-
тические отношения.
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SPECIFICS OF SOVIET-ISRAELI POLITICAL
AND ECONOMIC RELATIONS

I.V. Ryzhov, A.A. Intyakov

This article is devoted to the Soviet-Israeli political and economic relations analysis; Soviet-
Israeli relations were strained if not broken nearly for the whole Soviet period. Although Moscow
provided diplomatic and even military support (via Czechoslovakia) to Israel during its war for
independence (1948–1949), by 1953 the USSR had shifted to a pro-Arab position and broke diplomatic
relations with Israel within the Six-Day War (1967). From the mid-1960s till the time Gorbachev came into
power, the USSR, sought for alignment with the Arab world against the United States.

Key words: Israel, Soviet Union, economy, bilateral relations, oil, diplomatic relations.
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БАССЕЙНОВЫЙ ПОДХОД В УПРАВЛЕНИИ
ТРАНСГРАНИЧНЫМИ ВОДОТОКАМИ

РОССИИ И КАЗАХСТАНА:
СОСТОЯНИЕ ПРОБЛЕМЫ И ЕЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

А.Н. Порох

Многие реки России и Казахстана получили статус международных. Возникла необходи-
мость организации межгосударственного сотрудничества по вопросам управления этими река-
ми. Наиболее эффективным признается бассейновый подход. Он основан на интегрированном
управлении и сохранении экосистемы бассейна реки в целом. Анализируется опыт межгосудар-
ственного сотрудничества России и Казахстана по управлению международными реками.

Ключевые слова: трансграничные реки, трансграничное загрязнение, бассейновый подход, интег-
рированное управление, единая экосистема, международное сотрудничество, унифицированные инстру-
менты управления.
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BASIN APPROACH TO THE RF AND KAZAKHSTAN TRANSBOUNDARY
WATERWAYS MANAGEMENT: PROBLEM STATUS AND ITS PROSPECTS

A.N. Porokh

A lot of Russian and Kazakhstan rivers get the international status. So it is necessary to create the
international cooperation to control these rivers. The  more effective approach is river drainage one. It
based on integrated control and keep the ecosystem of river drainage. Also it is important to analyze the
experience of international cooperation between  Russia and Kazakhstan.

Key words: transboundary rivers, transboundary pollution, basin approach, integrated
management, integrated ecosystem, international cooperation, unified management tools.
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ПРОЦЕСС УСТАНОВЛЕНИЯ
АЗЕРБАЙДЖАНО-ГРУЗИНСКОЙ ГРАНИЦЫ (1920–1922 гг.)

С.О. Мустафаева

В течение короткого периода существования независимых республик Южного Кавказа по-
граничные споры, возникшие между ними, не были урегулированы. Несмотря на то что эти
республики формально до декабря 1922 г. рассматривались как независимые, территориальные
споры были урегулированы только при участии Советской России, которая имела собственные
политические интересы в регионе.

Ключевые слова: азербайджано-грузинская граница, суверенная территория, советская армия,
Европейский союз, Закавказье.
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THE PROCESS OF THE AZERBAIJAN-GEORGIA BOUNDARY
ESTABLISHMENT (1920–1922 YEARS)

S.O. Mustafayeva

Within short term existence of the Southern Caucasus independent republics  their boundary
conflicts  had not been settled. Although these republics were considered formally independent till
December, 1922, all territorial problems were directly regulated with participation of the Soviet Russia
which had its own political interest in the region.

Key words: Azerbaijan-Georgia border, territorial sovereignty, Soviet Army, Caucasian
Confederation, Transcaucasia.
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БУНТ КАК ТИП ПОЛИТИЧЕСКОГО КОНФЛИКТА
В ТРАДИЦИОННОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ СИСТЕМЕ

В.И. Мажников

Предпринята попытка политологического анализа такого типа политического конфликта,
как бунт. Определяются основные субъекты данного типа конфликта. Выявляется ряд основопо-
лагающих причин возникновения бунта. Рассматривается динамика бунта в разные периоды
эволюции традиционной политической системы.

Ключевые слова: бунт, политический конфликт, государство, крестьянская община.
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REVOLT AS A POLITICAL CONFLICT TYPE
IN THE TRADITIONAL POLITICAL SYSTEM

V.I. Mazhnikov

The author attempts to analyze revolt as a kind of political conflict in terms of politology. The
main subjects of this conflict are determined. A number of basic reasons relating to its origin are
revealed. The revolt in different historical periods of traditional political system evolution is considered.

Key words: revolt, political conflict, state, peasant community.
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КРИЗИС ИДЕНТИЧНОСТИ
КАК УГРОЗА МЕНТАЛЬНЫМ ОСНОВАМ

ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

И.В. Юрченко, И.А. Герасимов

В конфликтном поле политических интерпретаций формируются различные, в том числе и
полярно противоположные идеологические дискурсы. Угрозы распада политической общности
заставляют активизироваться конструктивные силы для того, чтобы дать адекватный ответ на
политические вызовы современности. Политический центризм пытается осуществлять консоли-
дирующую функцию, центристский дискурс рассматривается как своеобразный интеллектуаль-
ный поиск эффективных согласительных практик и политических проектов, ориентирующихся на
ценности национальной безопасности, государственного суверенитета и личных прав граждан.

Ключевые слова: кризис идентичности, политический центризм, угроза национальной безопаснос-
ти, политический дискурс.
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IDENTITY CRISIS AS A THREAT
TO NATIONAL SECURITY MENTAL BASE

I.V. Yurchenko, I.A. Gerasimov

The authors state that opposite, even absolutely reverse ideological discourses develop within
political interpretations. Threats of political community disintegration result in constructive forces
activity increase, thus appropriately responding to the current political challenges. It is proved that
political centrism tries to carry out a consolidating function; the centrist discourse is considered an
original intellectual search for effective conciliatory practices and the political projects aimed at values
of national safety, the state sovereignty and the citizens’ rights.

Key words: identity crisis, political centrism, threat to national security, political discourse.
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КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ПОДХОДЫ
ЗАРУБЕЖНЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ

К ПОНИМАНИЮ СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

Л.Я. Чикарина

Представлены концептуальные подходы известных зарубежных политологов, социологов и
экономистов к пониманию политики и социальной политики. Дана типология социальной поли-
тики. Рассмотрена взаимосвязь социальной политики и политического процесса. Показаны сфе-
ры реализации социальной политики. Приведено мнение зарубежных ученых о социальной по-
литике современной России.

Ключевые слова: политика, социальная политика, концепции социальной политики, типология со-
циальной политики, системы социальной политики, модели социальной политики, сферы реализации
социальной политики.
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CONCEPTUAL APPROACHES OF FOREIGN SCIENTISTS
TO SOCIAL POLICY INTERPRETATION

L.Ya. Chikarina

The article presents a complexity of conceptual approaches to interpretation of policy in general
and social policy in particular by foreign political, sociological, and economic scientists. Social policy
typology is worked out. The author observes a connection between social and political processes. The
spheres of social policy realization are pointed out; foreign scientists’ views on the social policy in
modern Russia are put forward.

Key words: policy, social policy, social policy concept, social policy typology, social policy
systems, social policy models, social policy realization spheres.
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ГОСУДАРСТВЕННАЯ МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА
В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ

О.А. Коряковцева

В статье исследуется процесс формирования и реализации молодежной политики в России.
Молодежная политика рассматривается автором как неотъемлемая составляющая социально-
экономического и политического курса государства. Характеризуются этапы ее развития на фе-
деральном и региональном уровнях с 1990-х гг. по настоящее время. Особое внимание уделяется
становлению институциональной правовой базы молодежной политики, специфике государствен-
ной деятельности в данной сфере и механизмам ее реализации.

Ключевые слова: государственная молодежная политика, этапы развития, институциональ-
но-правовая база, механизм реализации, программно-целевой подход, проектный подход, система
управления.
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STATE YOUTH POLICY IN MODERN RUSSIA

O.A. Koryakovtseva

The RF youth policy development and implementation processes are discussed in the article.
Youth policy is considered an integral component of socio-economic and political state course. Its
evolutionary periods at the federal and regional levels from the 1990s till nowadays are analyzed by the
author. Special attention is paid to the establishment of the institutional law basis of the youth policy,
focusing on the state activity specifics in this sphere and its implementation mechanism.

Key words: state youth policy, evolutionary period, institutional law basis, mechanism of
implementation, target approach, project approach, management system.
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ИМПЕРИЯ И/ИЛИ НАЦИОНАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО
В КОНТЕКСТЕ ПОЛИТИЧЕСКОЙ МОДЕРНИЗАЦИИ РОССИИ

С.И. Морозов, А.Н. Марчуков

Статья посвящена анализу особенностей современного этапа процесса политической и
социально-экономической модернизации России. Особое внимание уделяется рассмотрению
исторических условий развития российского государства. Акцентируется внимание на необхо-
димости учета его имперского прошлого и устойчивых имперских ментальных образов населе-
ния РФ. Последние значительно осложняют процесс модернизации, но имеют решающее значе-
ние в успешном завершении актуальных реформ.

Ключевые слова: государство, модернизация, империя, политические образы, менталитет, массо-
вое сознание.
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EMPIRE AND/OR NATIONAL STATE IN THE CONTEXT
OF POLITICAL MODERNIZATION IN RUSSIA

S.I. Morozov, A.N. Marchukov

This article is devoted to the current political, social and economic modernization process
peculiarities in Russia.  The authors pay attention to historic conditions of the Russian state development
and investigate the empire’s past and settled mental images of the modern RF population. The latter
significantly complicates the modernization process, though becomes the crucial factor for the successful
current reformation.

Key words: state, modernization, empire, political images, mentality, the mass conscience.
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ФЕНОМЕН ИДЕОЛОГИИ В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ

О.В. Вольтер

Рассматриваются вопросы, связанные с необходимостью разработки национальной идео-
логии. Обосновывается необходимость формирования российской национальной идеологии в
качестве ведущей мотивационной установки единства государства, единства нации и культуры
как основы государственной целостности современной России.

Ключевые слова: национальная идеология, «русская идея», государственная идеология, нацио-
нальная политика, государственная целостность.
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IDEOLOGY PHENOMENON IN MODERN RUSSIA

O.V. Volter

The author interprets issues related to the national ideology formation. Necessity to develop
Russian national ideology is justified. The article states the ideology is a motivation objective for the
state, nations and cultures integration, and the basis for modern Russia state integrity.

Key words: national ideology, «Russian idea», state ideology, national policy, state integrity.
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ЭТАПЫ РЕГИОНАЛЬНЫХ ЭЛЕКТОРАЛЬНЫХ ПРОЦЕССОВ
В ПОСТСОВЕТСКОЙ РОССИИ:

ТЕОРЕТИКО-МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЙ АСПЕКТ 1

Н.Б. Чувилина

Предпринята попытка определения методологии выделения этапов региональных электо-
ральных процессов, основанной на содержании и структуре категории «региональный электо-
ральный процесс». Дано определение категории «региональный электоральный процесс». Пред-
ложены критерии выделения этапов развития региональных электоральных процессов в России.
Выделены этапы российских региональных электоральных процессов в постсоветский период
развития.

Ключевые слова: электоральный процесс, региональный электоральный процесс, критерии выделе-
ния этапов региональных электоральных процессов, этапы региональных электоральных процессов в
постсоветской России.
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STAGES OF REGIONAL ELECTION PROCESSES IN POST-SOVIET RUSSIA:
THEORETICAL AND METHODOLOGICAL ASPECTS

N.B. Chuvilina

The author defines methodology of regional election processes separation stages, based on the
content and structure of the «regional electoral process» category. The definition of the category
«regional electoral process» is specified. Some criteria for regional electoral process stages separation
in Russia are offered. The stages of Russian regional electoral processes in the post-soviet period are
put forward.

Key words: electoral process, regional electoral process, criteria of stages separation, post-
Soviet Russia.
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ЭКСТРЕМИСТСКИЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИДЕОЛОГИИ
В УСЛОВИЯХ ГЛОБАЛИЗАЦИИ –

ОТ КОНЦЕПТУАЛЬНОЙ РАЦИОНАЛЬНОСТИ
К РЕЛИГИОЗНОМУ ЭКСТРЕМИЗМУ

И.Л. Морозов

Представлен анализ общих тенденций развития экстремистских идеологий современности.
Осмыслен процесс перехода ведущей роли идеологического обеспечения сопротивления глоба-
лизации от рационально обоснованных традиционных радиальных идеологических моделей к
религиозному экстремизму, в качестве примера которого рассмотрен ислам. С учетом развития
глобальных систем коммуникации, новых тенденций в культурной и экономической сферах авто-
ром выдвигается гипотеза возможного возвращения на глобальную политическую арену модер-
низированных леворадикальных идеологий в ближайшем будущем, поскольку политический ре-
сурс исламского экстремизма, изначально ориентированный на традиционное общество, все же
ограничен.

Ключевые слова: глобализация, политический экстремизм, политический радикализм, коммунизм,
религия, ислам.
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EXTREMIST POLITICAL IDEOLOGIES
IN THE CONDITIOUS OF GLOBALISATION:

FROM CONCEPTUAL RATIONALITY TO RELIGIOUS EXTREMISM

I.L. Morozov

The analysis of current extremist ideology tendencies is presented in the article. The transition
process of the leading ideological maintenance to globalization resistance from rationally proved
traditional models of Left-wing radical ideology to religious extremism is interpreted. Considering
development of global communication systems, new tendencies in cultural and economic spheres, the
author puts forward a hypothesis of possible returning of the modernized Left-wing radical ideologies
to the global political arena in the near future. The author hold the view that the political resource of
Islam extremism initially focused on a traditional society is limited.

Key words: globalization, political extremism, political radicalism, communism, religion, Islam.
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ТОРГОВЛЯ И ОБМЕН В ПРОЦЕССЕ ПОЛИТОГЕНЕЗА
НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ

В РАННЕСРЕДНЕВЕКОВЫЙ ПЕРИОД

К.М. Кодзаев

Настоящая статья посвящена роли торговли и обмена в формировании политических цен-
тров на Северном Кавказе, выделении привилегированных сословий. Играя важную роль в ран-
несредневековый период, торговля и обмен, стимулируют в первую очередь социальное, а не
экономическое развитие общества. Делается вывод о том, что в зонах крупных торговых путей
создавались предпосылки для более интенсивного социально-политического развития, нежели в
сопредельных землях, не имевших связи с торговой магистралью.

Ключевые слова: обмен и торговля, вождество, пошлина, административно-торговые центры,
города, правящая элита.
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TRADE AND EXCHANGE OF POLYTICAL GENESES PROCESS
IN THE NORTHERN CAUCASUS IN THE EARLY MEDIEVAL PERIOD

K.M. Kodzaev

The article is devoted to the trade and exchange roles during the political centers development in
the Northern Caucasus and the privileged estates allocation. In the early medieval period, trade and
exchange played a very important role, stimulating both economic and social development of the
society. The author concludes that large zones of trading ways created backgrounds for the more
intensive social and political development compared with the adjacent lands having no connections
with the trade line.

Key words: exchange and trade, chiefdom, duty, administrative trade centers, cities, ruling elite.



КРАТКИЕ НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ

ISSN 1998-9938. Вестн. Волгогр. гос. ун-та. Сер. 4, Ист. 2009. № 1 (15) 1


А

.А
. К

ис
ел

ев
а,

 2
00

9

УДК 32.001:347.176.1(470.620)
ББК 66.0(2Рос-4Кра)

НОРМАТИВНАЯ БАЗА РАЗВИТИЯ
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ

А.А. Киселева

Впервые проведен сравнительный анализ применяющихся в настоящее время форм учас-
тия граждан в управлении делами государства на уровне субъекта Российской Федерации (в
Краснодарском крае). Предложены критерии для определения развитости гражданского обще-
ства в Краснодарском крае.

Ключевые слова: гражданское общество, некоммерческие организации, политическое участие,
взаимодействие, публичные слушания, общественные советы, опрос граждан.
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THE LEGISLATIVE BASE FOR THE CIVIL SOCIETY DEVELOPMENT
IN KRASNODAR REGION

A.A. Kiselyova

A comparative analysis of current citizens’ participation in government affairs management on
the regional level of the Russian Federation (based on the Krasnodar region experience) was conducted.
The criteria of estimation of the civil society level development in Krasnodar region were presented.

Key words: civil society, non-profit organizations, political participation, political interaction,
public hearings, social councils, citizens’ survey.



КРАТКИЕ НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ

ISSN 1998-9938. Вестн. Волгогр. гос. ун-та. Сер. 4, Ист. 2009. № 1 (15) 1


О

.А
. С

ми
рн

ов
а,

 Д
.М

. З
ол

ин
а,

 2
00

9

УДК 327(44)
ББК Ф4(4Фра)

ЭВОЛЮЦИЯ ВЗАИМООТНОШЕНИЙ
ФРАНЦУЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ С ГОСУДАРСТВАМИ

БЛИЖНЕГО ВОСТОКА (СИРИЯ, ЛИВАН)

О.А. Смирнова, Д.М. Золина

Анализируются взаимоотношения между Французской Республикой и государствами Ближ-
него Востока: Сирией и Ливаном. Авторы раскрывают причины и исторические предпосылки,
способствующие формированию политики французского руководства в отношении обоих госу-
дарств, причем основной упор делается на развитие отношений в 1990-х – начале 2000-х годов.

Ключевые слова: проарабская политика, сирийская поддержка, проблема Ливана, экономические
отношения, международная изоляция, гибкий подход.
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EVOLUTION OF COLLABORATION BETWEEN THE FRENCH REPUBLIC
AND THE MIDDLE EAST STATES (SYRIA, LEBANON)

O.A. Smirnova, D.M. Zolina

The authors consider collaboration between The French Republic and the states of Middle East:
Syria and Lebanon. They establish reasons and historic prerequisites, which influence the French
leaders’ policy towards these two countries focusing on the period of 1990ies – the beginning of 2000.

Key words: proarabic policy, support of Syria, problem of Lebanon, economic relations,
international isolation, flexible approach.
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ЭТНОКУЛЬТУРНАЯ СИТУАЦИЯ В НИЖНЕМ ПОВОЛЖЬЕ
В IV в. ДО н. э.

П.М. Соколов

Анализируется этнокультурная ситуация в Нижнем Поволжье в IV в. до нашей эры. Выделяется
три группы погребений в этом регионе в IV в. до н. э.: погребения савроматской археологической культу-
ры, раннесарматские погребения и синкретичные комплексы. Приводится обоснование такого деления.

Ключевые слова: савроматская археологическая культура, раннесарматская археологическая куль-
тура, синкретичные комплексы, хронология, периодизация, Нижнее Поволжье.
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ETHNIC AND CULTURAL SITUATION
IN THE LOWER VOLGA REGION IN IV c. B. C.

P.M. Sokolov

The article concentrates on the ethnic and cultural situation in the Lower Volga region in IV c.
B. C. The author investigates three groups of burials in this region, belonging to sauromatian
archeological culture, early sarmatian archeological culture and syncretic complexes. The author gives
sound arguments for his classification.

Key words: sauromatian archeological culture, early sarmatian archeological culture, syncretic
complexes, chronology, periodization, Lower Volga region.
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НАРОДНОЕ ТЕАТРАЛЬНО-ХУДОЖЕСТВЕННОЕ ТВОРЧЕСТВО
В РОССИЙСКОЙ ПРОВИНЦИИ В КОНЦЕ XIX – НАЧАЛЕ XX в.

(НА ПРИМЕРЕ НИЖНЕВОЛЖСКОГО РЕГИОНА) 1

О.И. Родионова

Предпринята попытка исследования важнейшей части культурного пространства нашего
края на рубеже XIX и XX столетий – повседневной народной культуры в ее взаимосвязи с про-
фессиональным художественным творчеством, в первую очередь в области театрального искус-
ства. Выявлен фактор трансляции культурного опыта и сохранения социальной памяти.

Ключевые слова: художественная жизнь Нижневолжского региона, театральное искусство, куль-
турный опыт, культура повседневности, фольклор.
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AMATEUR THEATRICALS IN THE RUSSIAN PROVINCE
IN THE LATE XIX – EARLY XX c.

(ON THE EXAMPLE OF THE LOWER VOLGA REGION)

O.I. Rodionova

The effort to research the most important part of the Lower Volga region culture on the boundary
of  XIX and XX centuries – everyday folk-art culture and its interaction with professional artistic
creation, first of all, in the sphere of theatre art – was undertaken taken. The factor of the cultural
experience transmission and social memory conservation was established.

Key words: artistic life of Lower-Volga region, theatre art, culture experience, everyday culture,
folklore.
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